

Breve Historia
de la
Asociación Ganadera
Local de Centla

1936

1986

Por ALEJANDRO CANABAL ESTAÑOL



FRONTERA, TAB.

25 DE ENERO DE 1986.

- 1936 - - 1986 -

Breve Historia de la Asociación Ganadera Local de Centla

Por Alejandro Canabal E.

En el año de 1933 siendo Gobernador del Estado de Tabasco el Lic. Tomás Garrido Canabal, se instituyeron las llamadas ligas; que eran uniones de sindicatos obreros, campesinos o productores. Así pues se formaron en el Estado la Liga Platanera, la Liga Cacaotera, etc., incluyendo la Liga Ganadera que era la central, y había a la vez en los Municipios las llamadas Uniones Ganaderas. Así funcionó por varios años en Jonuta, Balancán, Emiliano Zapata, Centla y varias cabeceras municipales más. La Unión Ganadera de Centla, estuvo dirigida por esa época por los

señores José Villa Gutiérrez y Pascual Bellizzia Fojaco, y el Sr. Miguel Bosch Enseñat fue el presidente de la Liga en Villahermosa respectivamente.

Al ser nombrado el Lic. Garrido Secretario de Agricultura y Fomento por el Gral. Lázaro Cárdenas este tipo de organización que había hecho en Tabasco, lo aplicó a nivel nacional, aprobando el Congreso Federal la Ley de Asociaciones Ganaderas el 7 de abril de 1935.

Se formaron las Asociaciones Ganaderas Locales en 1936 en gran parte del país y principalmente en Tabasco; en el mes de abril de 1936, quedó constituida la Unión Ganadera Regional de Tabasco, que aglutinaba a las diecisiete Asociaciones Ganaderas Locales que se formaron primero.

Era Agente General de Agricultura y Fomento en el Estado el Sr. José Cariaga Lavat, y los representantes de Agricultura que vinieron de México fueron los señores Dr. José Héctor Morales, Guillermo Salcedo y Francisco García Uribe. La Asociación Ganadera Local de Centla, como se mencionó con anterioridad quedó constituida el 25 de enero de 1936 y con los siguientes ganaderos que firmaron el Acta Constitutiva, a saber:

Sr. Pedro Ruiz Bellizzia	Sr. Fernando Aráuz Carrillo
Sr. Víctor Cupido Ferrer	
Sra. Angélica Ruiz Vda. de Garrido	Sr. Alvaro Bellizzia Fojaco

Sr. Pascual Bellizzia Fojaco

Sr. Miguel Bosch Enseñat

Sr. Jorge Isaac Brown

Sr. Alejandro Canabal Inurreta

Sr. José María Casanova López

Mr. Robert S. Courtney

Sr. Joaquin Cueto González

Sr. Rosalino Díaz Sánchez

Sr. Manuel Focil Hernández

Sra. María Galindo de Ráiz

Sr. Bernardo García Coviellas

Sr. Evaristo García

Sr. Hector Gary Zetina

Sr. Santiago Gómez R.

Sr. Salomón Herrera

Sr. Tirso Jiménez Trinidad

Sr. José López de Liergo Abreu

Sr. Alberto Nofiez Guizar

Sr. Francisco A. Oropeza

Sr. Román Bonastre Aguilar

Sr. Nicolás Ruiz Bellizzia

Sr. Ramón Viga López

Sr. Antonio Villa Gutiérrez

Sr. Abraham Villafuerte

Sr. Julián Ascencio Chan

Sr. Adolfo Alvarez Gómez

Todas estas personas desgraciadamente ya fallecidas, exceptuando:

Sr. Arturo G. Cano

Sra. Isabel Fuster

Sr. Moisés Alvarez Lana

Sr. Arcadio García

Sr. Jaime Fuster C.

Sr. Sebastián León.

Los presidentes que ha tenido la Asociación, desde su fundación hasta el día de hoy, son a saber, a nivel estatal de la época Garridista los Sres. Miguel Bosch E., Pascual Bellizzia F. y José Villa G., y a partir del funcionamiento de la Asociación después que se instituyó la Ley Federal de Asociaciones Ganaderas, las siguientes personas a saber:

Alejandro Canabal Inurreta	Vicente Alvarez Cruz
Víctor Cupido Ferrer	Manuel Fócil, hijo
Ramón López de Llergo	Pedro Ruiz Bellizzia
Julián Jaume Magaña	José Villa García
Darvelio Asmitia	Eliodoro Fernández Conde
Ramón Tellaheche Merino	Francisco Sáiz Galindo
Ulises García Hernández	Armando Alvarez Poch
Moisés Alvarez Luna	Carlos Canabal Estañol
Ramón Viga López	Carlos Osorio Priego
Angel I. Mora	Eliodoro Fernández Conde (por 2a. vez)
Ramón Viga Mora	
Alejandro Canabal Estañol	

Actualmente a cincuenta años de haber sido formada ésta Asociación Ganadera, funciona en forma democrática, pues todos los socios tienen voz y voto, lo mismo el ganadero grande, que el pequeño y el ejidatario. Además, por Ley Interna aprobada, por unanimidad, un presidente después de un año de ser-

Fue precisamente en el año que fue presidente don Julián Jaime Magaña, en una asamblea en el viejo local, se acordó que nos uniéramos los pequeños y medianos ganaderos y que entre todos juntáramos un cargamento para llenar un chalán tipo Sol, y fue así como se llevaron los primeros 207 novillos propiedad de don Ramón Viga López, Francisco Oropeza, Julián Jaime Magaña, Rosalino Díaz, Elia E. Vda. de Canabal, Darvelio Asmitia y Román Bonastre; estos novillos tardamos embarcándolos desde las 6 de la tarde hasta las once de la noche en el corral con manga de río, que había en el antiguo rastro municipal, y fueron llevados en el chalán a Coatzacoalcos, y a su cuidado fueron don Julián Jaime Magaña, Teodoro Alvarado (Kiko) y don Rosalino Díaz. De Coatzacoalcos fueron transportados a la Ciudad de México por ferrocarril y vendidos en el rastro de Ferrería, y contaba don Julián que salieron de aquí con 207 novillos y llegaron allá con 208, pues en Coatzacoalcos recogieron un novillo de origen teapaneco de don Mario Fernández Alfaro que se había quedado en un corral, recuerdo que el dinero, de la liquidación de este ganado (cada novillo, se herró en la embarcación con Núm. que correspondía a cada socio) lo cobraron en Villahermosa, pues aquí en Frontera no había banco, y llegaron triunfalmente en una avioneta trayendo el dinero contante y sonante en un gran saco de lona y quedamos asombrados de ver lo que nos había rendido un novillo con todos los gastos habidos y afortunadamente sin ninguna muerte.

Estos embarques se repitieron por mucho tiempo más, y después los hermanos López de Llergo y Bosch también empezaron a llevar en forma particular su ganado, tanto en chalanes como en barcos más pequeños con cupo para 30 ó 40 novillos al Puerto de Veracruz y de ahí a la Ciudad de México; esta situación duró hasta que el gobierno de don Adolfo Ruiz Cortines construyó la carretera federal que habría de comunicarnos, con el interior del país, entonces empezó a comercializarse el ganado por medio de la Unión Ganadera Regional, mandándose las reses en pié en camiones, durante muchos años, hasta la constitución en forma cooperativa por todos los socios ganaderos del Estado, el Frigorífico y Empacadora de Carnes de Tabasco comercializándose ya el ganado en canal, en camiones refrigerados, a muchas ciudades importantes de nuestro país, tan lejanas como Monterrey y Tijuana y principalmente al Distrito Federal.

Esto es en concreto la breve historia de nuestra Asociación Ganadera Local de Centla, al cumplir el día de hoy cincuenta años de haber sido constituida, y esperamos que su marcha siga siendo como hasta este momento un ejemplo de rectitud, de orden, de unión, de camaradería y de trabajo:

Edición cortesía

Arq. Miguel Bosch López de Llergo

vicio sólo puede ser reelecto por uno más, terminándose automáticamente su mandato, evitándose de esta manera porfiriatos a nivel ganadero.

Las labores de nuestra Asociación, son principalmente velar por sus socios en materia económica y en todo lo que tenga que ver con sus intereses, en problemas de tipo agrario, en desavenencias, etc.

Después de muchos años de estar asentados en diferentes casas alquiladas, principalmente en la calle Madero, se compró una casa de madera ubicada en la calle de Abasolo e Hidalgo, en donde funcionó la Asociación por muchos años, siendo muy pequeño el local y ya incómodo para nuestras necesidades, se tomó la determinación de construir un edificio amplio y moderno. Los fondos para tal construcción, se juntaron de la siguiente manera: una cuota por cabeza de ganado embarcado o matado localmente, así se logró reunir en varios años un capital para construir el edificio actual en la calle Madero y Muelle Fiscal. En un terreno que donó Don Miguel Bosch Enseñat, en años anteriores el H. Ayuntamiento para la construcción de el mercado, el cual al fin no se hizo ahí por no tener las medidas necesarias, el Ayuntamiento se lo vendió a la Asociación. Este edificio, lo planeó y construyó un Ingeniero Civil fronterero e hijo de un socio fundador, el Ing. José Luis Villafuerte Caraveo, y fue inaugurado el año de 1963 por el Presidente de la República Lic. Adolfo López Mateos, siendo Gobernador del Estado el Lic. Carlos A. Madrazo y Presiden-

te Municipal de Centla don José Luis Varela, y presidente de la Asociación Ramón Viga Mora.

Los ganaderos de Centla, fueron en sus inicios ganaderos puntales, no sólo en la organización administrativa, sino también en la cría de razas finas; en aquella época, recordamos a don Antonio Villa Gutiérrez, a don Miguel Bosch Enseñat, a don Francisco Oropeza, a don Bernardo García Covielles, don Alejandro Canabal Inurreta, don Alvaro y don Pascual Bellizzia Fojaco y don Fernando Aráuz Carrillo.

En la época moderna y más reciente tenemos a los progresistas ganaderos José Villa Gutiérrez, Hnos. Villa García, Ramón Tellaheche Merino, Miguel Bosch López de Llergo y Hnos. Ulises García Hernández e hijos, Guillermo Hübner Vinart, Nicolás y Pascual Bellizzia, Ing. Máximo Carrera Torruco e hijos y Alejandro Canabal y Hnos.

Antiguamente el ganado de engorda producido por los socios, se comercializaba, parte en el rastro local y rancherías circunvecinas y el resto se vendía a comerciantes de ganado que venían periódicamente, a comprarnos, pagándonos por bien terminado novillos 10 centavos más por kilo en pie, al precio que regía en el rastro local. Esta situación duró por muchos años, con el beneplácito de tales compradores y la amargura de todos nosotros.